
食品追溯制度的重要性人人
皆知。 可记者调查发现 ， 各地食
品溯源体系标准不一 ， 食品溯源
乱象丛生， 张冠李戴 ， 乱贴追溯
码 ， 部分原产地品牌的溯源码 ，
变成了企业的牟利工具 ； 甚至出
现2分钱1个追溯标， 产地随便写
的乱象。 （6月23日 《新京报》）

食品安全溯源制度本是捍卫
“舌尖上的安全” 的有效裁体， 但
是如今却成了企业的牟利工具， 2
分钱1个追溯标的贱卖， 让 “食品
溯源” 成了一个谜 。 食品安全溯
源系统提供了 “从农田到餐桌 ”
的追溯模式， 提取了生产、 加工、
流通、 消费等供应链环节消费者
关心的公共追溯要素 ， 建立了食
品安全信息数据库 ， 一旦发现问

题 ， 能够根据溯源进行有效的控
制和召回 ， 它有利于企业在发现
质量问题时 ， 及时找到影响食品
安全质量的环节和影响因素。

食品溯源乱象 ， 凸显监管真
空 ， 目前大多数企业 、 地方自建
的食品溯源平台 ， 仅仅是作为内
部管理工具来使用 ， 并未和相关
监管部门打通 。 溯源系统不跟监
管部门做对接 ， 相关的数据就无
法保证真实性 。 要让食品安全溯
源系统真正发挥作用， 必须对食品
溯源乱象进行一次清理整顿， 加强规
范管理， 同时还要加大抽查、 监管
的力度。 对乱象的食品安全溯源，
谁溯源谁负责 ， 对于利用溯源码
非法牟利的单位依法严厉查处 ，
并进行责任 “追溯”。 □莲子

食品溯源乱象期待责任“追溯”

理响： 长沙海关近日破获一起
特大走私冻品案， 查扣冻鸭脖、 冻
鸡爪等约800吨， 价值约1000万元。
生产日期显示一些冻肉竟长达三四
十年。 真不知道这些冻肉是如何进
入市场和蹿上餐桌的， 真是令人触
目惊心！ 监管上哪去了？

■每日观点
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■每日图评

■网评锐语

学生不是机器
暑假应该歇歇

李英锋： “毕业旅行 ”、 “毕
业聚餐”、 “拍几套不同着装的毕
业照” ……调查显示， 68%的毕业
生毕业季花费超过4000元， 甚至有
2%的人毕业消费超过10000元。 大
学毕业 ， 确实值得庆祝 ， 值得纪
念， 但不应该是 “烧钱季” “奢侈
消费季”。

大学毕业纪念
不是攀比消费

■世象漫说
冒领环卫津贴

日前， 云南省丽江市纪委通
报， 丽江市古城区环卫局原局长
李文伟及原班子和财务人员， 虚
报环卫工人工作天数和人数， 冒
领环卫津贴和加班工资数十万元。
李文伟因挪用公款罪， 被判免予
刑事处罚， 处降级处分。 （6月23
日 《中国青年报》）

“僵尸肉”上餐桌
究竟是谁之过？

□赵顺清

■长话短说

“订单式”培养
可畅通就业通道

罗立志： 快要放假了， 学生成
了 “抢手货”。 社会上针对学生暑
假开办的学习班多如牛毛， 到校园
门口散发招生广告的现象， 成了校
园特别的 “风景线”。 暑假培训班
泛滥成灾， 是什么原因造成的， 值
得相关部门去认真追查！ 学生不是
读书的机器， 即使是读书的机器，
暑假也应该歇息一下。

□辛望

北京汽车与湖南省商业技师学
院近日举行了校企合作签字仪式暨
“校企合作人才培养基地 ” 授牌 ，
双方就汽车制造专业人才培养、 课
程改革、 顶岗实习、 校企专业共建
等方面达成了共识。 （6月23日本
报4版）

随着我国经济的发展和经济结
构的调整， 必然带动人才需求结构
的调整， 许多企业对人才的要求已
悄然发生了转变。 最难就业季， 除
了人才供需总量的矛盾， 结构性失
衡也是最主要的原因。 一方面， 大
学按现有模式培养出来的学生往往
不符合就业市场上的需求， 从而造
成学生的 “滞压”。 另一方面， 企
业找不到适合的高层次技能型人
才， 出现 “用工荒”， 这样的矛盾
往往导致 “一边闲着草， 一边饿死
牛” 的尴尬。 这正是如今一些高校
不顾自身定位和市场需求盲目设置
专业、 开设课程， 最终导致大学生
就业后 “学非所用”。

在企业和高校之间搭起桥梁 ，
通过实行 “订单式” 培养， 将资源
整合起来， 既使高校能在第一时间
掌握企业人才需求 ， 按需培养人
才， 也使各类人才在第一时间找到
适合的 “归宿”， 将自己所学知识
与实践接轨， 藉此减少结构性失衡
带来的矛盾 。 此外 ， 加强校企合
作、 顶岗实习， 不仅有利于高校毕
业生丰富工作经验、 增强适应性、
提高就业能力， 又为企业了解毕业
生的综合素质， 扩大选人视野， 建
立较为稳定的人才输送渠道创造条
件， 可谓一举多得， 不失为畅通就
业渠道的好办法。 □吴左琼

�端午小长假期间， 景区门票涨价消息又一次
给游客们心头添了堵。

据不完全统计， 今年以来， 至少有7地超过20
家景区纷纷表示涨价。 其中不乏公开违规涨价，
有景区为了规避监管则实行 “打包加价”。

为了防止景区乱涨价，国家发改委2007年发布
的《关于进一步做好当前游览参观点门票价格管理
工作的通知》规定，门票价格在50元以下的，一次提
价幅度不得超过原票价的35%；50元至100元的，一
次提价幅度不得超过原票价的30%；100元至200元
的， 一次提价幅度不得超过原票价的25%；200元以
上的，一次提价幅度不得超过原票价的15%。

但这道 “紧箍咒” 对于不少景区来说， 还不
如一条 “橡皮筋”。 请看事实： 根据甘肃省发改委
近期做出的正式批复， 从今年10月10日起， 麦积
山风景区的门票价格将从70元上调至旺季110元，
上涨达57%； 从5月8日起， 原本游客可以自行选择
的门票价格为60元的 “数字展示中心” 游览项目，
被 “打包” 进莫高窟统一门票， 令实际门票价格
上涨至220元。 7月21日起， 莫高窟门票价格还将进
一步提高到260元。

除了违规涨价， 有些地方的门票提价时间不
按照国家相关规定。 《旅游法》 第44条规定， 景
区提高门票价格应当提前6个月公布。 而秦皇岛市
在今年3月召开听证会后， 于4月1日起就 “火速”
提价， 将原本旺季30元、 淡季10元的长寿山和五
佛山森林公园景区 “打包” 为旺季80元、 淡季40
元的长寿山·五佛山森林公园景区。

“逢节必涨”、“过年就涨”，这几乎已经成为我
国景区的通病，各种数据统计均表明，我国的景区
票价已经接近世界最高水平，但景区涨价的热情却
一直未见衰竭。而且不管群众怎么反对，景区“涨
价”总是能够顺利通过，人们不禁要问：景区乱涨价
的毛病真的无药可治了吗？

为了不让景区任性地提价，国家有关部门其实
也想了不少办法，上文提到的国家发改委的“门票
价格管理工作通知”以及“旅游法”都有相关条款予
以约束，但鉴于当下景区纷纷摘掉“紧箍咒”甚至将
相关条款踩在脚板底下的现实， 我们不能不说，这
一整套整治方案已经基本失效。

按理说，又有政策又有法规，这些由权威部门
发布的威严条款怎么就变成毫无威慑力的 “稻草
人”了呢？

归根结底，还是条款本身没有杀伤力。比如，相
关政策法规确实规定了涨价的程序和条件，但却绝
口不提违规的代价。 对于突破政策的始作俑者，该
承担怎样的违法违规后果，这些白纸黑字的政策法
规都甚少提及。

既然提价可以带来可观的收益，还不用承担违
法的后果，这样的便宜谁不想沾呢？

设个关卡就能坐地收钱，而且来钱之快，甚至
比抢钱还迅速，这样的买卖谁不眼馋？不少景区已
经成为当地不可多得的摇钱树———比如，2014年峨
眉山的游山门票业务毛利率达43%， 以门票收入为
主的大连圣亚的毛利率达到55%， 同样以门票收入
为主的杭州宋城景区毛利率更是超过了75%。

既然约束乱涨价的A计划已经濒临破产， 人们
就急切盼着能管用的B计划尽快出炉。

笔者认为，卷帙浩繁的A计划之所以沦落为“纸
老虎”，最大的败笔就在于没给老虎装牙齿。未来的
B计划一定不能重蹈覆辙了。 换句话说，B计划应当
明确景区的公益性原则，即旅游景点是国民福利的
一部分，不是少数人圈地赚钱的私家领地。谁要借
此赚“黑心钱”，就该以贪污腐败论处。

能否给“无臂考生”开辟更宽广的通道
“无臂考生” 二度高考交出603

分答卷 。 备受关注的攀枝花 “无
臂考生 ” 彭超 ， 高考分数603分 ，
比预估分数高出13分 。 他是今年
四川首批特殊考生照顾政策的受
益者之一 ， 获得45分钟的语文延
时， 并按时写完答卷。 （6月22日
《华西都市报》）

有网友在新闻后留言说： “给
你45分钟 （指延长考试时间）， 没
有人说不公平； 你考603分， 没有
人不被你感动。” 无疑代表了大多
数人的心声 ， 既表达了对 “无臂
考生 ” 的钦佩和祝福 ， 也对更人
性化的高考新规表达了支持和赞
赏。 不过， 也有网友却发出疑问：
高考成绩不错， 今后工作好找吗？
网友这样说 ， 我相信并不是为了
“煞风景”， 更不是泼凉水 ， 而是
对 “无臂考生 ” 将来生活和工作
更长远的关心和担忧。

众所周知， 虽然饱受诟病， 然
而由于历史 、 经济 、 社会心理等
多方面的原因 ， 就业歧视似乎从
未绝迹 。 有的用人单位在招聘和
选拔人才的时候 ， 炮制了一些千
奇百怪的限制条件 ， 进而催生了
形形色色的就业歧视 。 关爱残障
人士不是一句口号 ， 而是要拿出
实实在在的行动 、 为他们解决实

实在在的困难 。 高考新规无疑就
非常好 ， 不仅使 “无臂考生 ” 们
受益 ， 也有利于为社会培养更多
的 人 才 。 恰 如 有 人 说 的 那 样 ：
“改变命运的不仅是一次高考， 还
有更精彩人生等着他用脚书写 ！”
在漫长的人生路中 ， 既需要 “无
臂考生” 们自己去努力、 去争取，
同时也需要全社会都转变观念 ，
主动为其保驾护航 。 但愿 “无臂
考生 ” 能够考上理想的学校 、 理
想的专业， 但愿在他毕业的时候，
各式各样的就业歧视都能够不复
存在。 □乔志峰

根治景区乱涨价
亟需B计划


